
樊芸:七年紧盯《反垄断法》

代表委员拍两会

会后“加时”谈感想
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建议建立网络反垄断审查机制,?大违法处罚力度

    ■ 要处理好《反垄断法》与相关法律、法规之间的关系，完善与《反不正当竞争法》《消
费者权益保护法》《价格法》等相关法律的衔接。

■ 在《反垄断法》中，应该增加互联网反垄断的内容，包括互联网平台“二选一”的反垄断
等。 国家反垄断统一委员会与互联网平台涉及的各行业主管部门应该负起责任，加强监管。

■ 目前我国《反垄断法》对违法责任的规定比较笼统，针对垄断行为的处罚仅限于罚
款，缺少威慑力。 应加大处罚力度，经调查核实确有其事的，建议立即下线整顿。

上海 5G用户超 400万，全国人大代表陈力建议

加强长三角“新基建”共建共享

    “人工电话很难打通，智能客

服鸡同鸭讲……消费者面对霸道
的互联网平台，如何维权？”拨通

全国人大代表、上海市工商联副
主席樊芸的电话时，她正撰写一

份关于修订《反垄断法》的议案。
从怼女明星“割韭菜”，到点

名证券市场中的不良现象，敢于

直言的樊芸被称为全国两会上的
“犀利姐”。细数多年来的全国人

大代表履职经历：2014 年着手调
研，2015 年提交了修改《反垄断

法》的议案，她几乎每年都提交有

关反垄断的建议，已“紧盯”7年。

“我国现行的《反垄断法》是
2008年生效的，几乎没有涉及互

联网行业，在数字经济时代已经
受到了新的挑战。今年是《反垄断

法》修订的启动之年，我认为尤其
要关注互联网平台的垄断乱象。”

正逢其时，樊芸深感建言的必要

性。她手头初稿已有 6500多字，

待整理完善后，将向大会提交。

霸道“杀熟”“二选一”
电话那头，细数在互联网平台

“被坑”的亲身经历与身边故事，樊

芸语速极快。在互联网平台上浏览
或购物时，难以清除的广告营销、

强买强卖的消费陷阱、五花八门的

“杀熟”套路不计其数。“维权却步
履艰难，有的平台人工客服极难打

通，有的部门只接受线下业务投
诉。”这背后都离不开互联网平台

的垄断。
不仅是消费者权益难以保

障，中小企业更是生存艰难。“有

的企业依靠资本烧钱，以低价竞
争的方式占据市场，然后再加价

收费；有的互联网巨头通过平台
非法获得大数据，利用传统企业

获得数据和信息的弱势垄断市

场。”樊芸说，近年来一些互联网
巨头崛起，传统企业受到很大挑

战，行业的定价权、数据信息安全
被操控，有的还被外资控股，这会

引发很大的隐患和安全问题。
樊芸认为，急需建立一套适

应互联网时代的、与国际惯例接

轨的反垄断审查机制，保持良好、
有序的市场竞争，实现外资、国

资、民资、线上、线下共融发展。

罚款如同“毛毛雨”

去年全国两会召开期间，樊芸
听到不少企业反映互联网平台“二

选一”的问题。紧迫感促使她履职
多年来第一次递交了闭会建议。

“建议提出后，全国人大与相
关部门非常重视。”樊芸告诉记

者，去年 8月 25日，全国人大在疫

情后第一次外出调研，就专程到
上海调研反垄断问题。去年 11月

10日，市场监管总局起草的《关于
平台经济领域的反垄断指南（征

求意见稿）》向社会公开征求意
见。2021年 2月 7日，《国务院反

垄断委员会关于平台经济领域的
反垄断指南》正式发布。“一石激

起千层浪。我调研了一些企业，发

现情况已经发生了很大变化。”樊
芸认为，本轮互联网反垄断的形

势和效果值得肯定，保护了互联
网平台的中小企业生存和发展。

去年 12 月举行的中共中央
政治局会议、中央经济工作会议

都明确，要强化反垄断和防止资

本无序扩张。新形势下，《反垄断
法》应在哪些方面有所突破？

樊芸建议，要处理好《反垄断
法》与相关法律、法规之间的关

系，完善与《反不正当竞争法》《消
费者权益保护法》《价格法》等相

关法律的衔接。在《反垄断法》中，
应该增加互联网反垄断的内容，

包括互联网平台“二选一”的反垄
断等。国家反垄断统一委员会与

互联网平台涉及的各行业主管部
门应该负起责任，加强监管。

“目前我国《反垄断法》对违
法责任规定比较笼统，针对垄断

行为的处罚仅限于罚款，缺少威
慑力。有些企业把罚款当成‘毛毛

雨’，甚至一而再、再而三地违
法。”因此樊芸认为，应加大处罚

力度，确有其事的，建议立即下线

整顿。 本报记者 杨洁

    前天下午 5时许，全国政协委员章义和

所在的全国政协十三届四次会议社会科学界
别小组讨论会刚刚结束，就有记者来到章义

和的座位旁采访他，章委员“加时”履职，畅谈
了对汪洋主席工作报告的感想。同组的全国

政协委员丁金宏、刘杰，也一起参与了“继续

讨论”。

本报记者 江跃中 方翔 文
全国政协委员 吕红兵 摄

    国务院总理李克强 5日在政

府工作报告中提出，加大 5G网络
和千兆光网建设力度，丰富应用场

景。全国人大代表、中国移动通信
集团上海有限公司总经理陈力接

受记者采访时表示，已有超过 400

万上海移动用户使用 5G 手机和

5G套餐。

陈力介绍，中国移动 5G网络
已经覆盖全国所有地级市和部分

重点县城。截至 2020年底，中国移

动上海公司独立完成 5G 室外基
站建设超过 1.3 万个，5G 室内小

站超过 3万个，基本实现主城区、
郊区城镇中心室外全覆盖。“后续

中国移动还将根据市场发展节奏
和需求，不断优化 5G资费。”

今年两会上，陈力还带来了
《关于加快以 5G为代表的“新基

建”，推进长三角高质量一体化发

展的建议》。陈力分析，目前长三角

一体化发展步入“深水区”，虽然长
三角以 5G为代表的新基建产业发

展进入“快车道”，但与当下区域高
质量一体化发展与国家战略客观要

求之间，尚存在进一步改进提升和
完善空间，面临着如投资建设统筹

规划不足、共建共享水平程度不高、

产业融合体系不够完备等挑战。
陈力建议，加快以 5G为代表

的“新基建”，为长三角区域带来经

济发展新动能，为长三角高质量一
体化发展提供重要内驱力。具体要

强化长三角“新基建”统筹协调；健
全长三角新基建共建共享常态化

机制；加强长三角“新基建”资金政
策引导力度；促进长三角“新基建”

产业深度融合；提升长三角工业互

联网安全防护；提升长三角“新基

建”创新能力。 本报记者 屠瑜

    在这个 2021 年特殊的春
天， 在两个百年的历史交汇点
上， 在十四五规划的开局之年，

非常期待我们共同的新出发。我
高度关注高质量发展和共同富
裕这两个话题。

作为世界主要经济体中唯
一一个在 2020年有正增长的国
家，我们开放的市场给全球经济
注入了源源不断的增长极。总理
在报告中也特别提到在疫情期
间成功举办第三届进博会，是我
们发展活力和内生动力进一步
增强的集中表现。 未来 5年，扩
大内需， 充分挖掘国内市场潜
力，需要进博会这样的 365天永
不落幕的平台方便高质量产品
进入中国，也会促进中国市场供
给端的效能提升， 形成良性循
环。 而可持续发展战略，促进生
产生活方式绿色转型是和高质
量发展相辅相承的。

政府工作报告对 3060碳中
和目标的行动方案用了整整一
大段来阐述，决心和力度都非常
显著。 制定 2030前碳排放达峰
的行动方案，优化产业和能源结
构，实施金融支持绿色低碳发展
专项政策等等都鼓舞人心。

同时报告中有八处提及公
平， 总理让我们对通过教育、医
疗和养老等等领域的公平发展，

提高民生福祉，迈向高质量发展
的小康社会充满信心。

（本报记者 江跃中 整理）

■ 全国人大代表樊芸


